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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

El sector de los autobuses de la pro-

vincia de Sevilla atraviesa una crítica 

situación. Primero fue la pandemia y 

después la subida de los combustibles, 

una cuestión que se agrava en el caso 

de las rutas escolares. 

La situación es difícil. Porque, se-

gún la Asociación Andaluza de Em-

presarios del transporte de viajeros en 

Autobús, Atedibus, estas empresas em-

piezan ahora a recibir los 1.700 euros 

por autobús en concepto de ayuda a 

las pymes prometidos por el  ejecuti-

vo andaluz. Es una cantidad que  con-

sideran «insuficiente» para el momen-

to que atraviesan. 

Aunque el transporte discrecional 

empieza a recuperarse, aún deben asu-

mir la situación de las cancelaciones 

de reservas en varias de las campañas 

turísticas y de eventos de los dos últi-

mos años. La mayor preocupación se 

concentra en el transporte escolar, ya 

que tienen que seguir ofreciendo el 

servicio al mismo precio y con el com-

bustible más caro, que se ha incremen-

tado en un 45 por ciento. 

Además ahora están en un momen-

to crucial.  Toca licitar un nuevo con-

curso después de que se hayan prorro-

gado los anteriores. Por ello piden que 

en estos concursos se tengan en cuen-

ta sus aportaciones.  

En este sentido, recalcan que quie-

ren seguir ofreciendo el servicio de tras-
lado a los escolares de calidad, y que el 

concurso no sea «una mera subasta», 

que terminaría con el sector. Denuncian 

que la Agencia Andaluza de Educación, 

que debe promover este concurso, aún 

no les ha devuelto los avales del concur-

so anterior, por lo que la tesorería de las 

pequeñas y medianas empresas está ya 

«muy deteriorada» para que tengan que 

hacer una aportación más, sin que se 

les devuelva el anterior aval. 

Además, según dicen, no se contem-

pla compensar a las empresas por el 

precio de los combustibles, como  se 

ha hecho en la construcción. 

Por ello reclaman la integración del 

sector en la Consejería de Turismo y 

unas licitaciones de transporte esco-

lar adecuadas a las rutas y situaciones 

de la provincia. Que se contemplen sus 

aportaciones y se incorporen elemen-
tos de compensación ante situaciones 

sobrevenidas como el disparatado cos-

te de combustibles. 

A esto hay que sumar los elevados 

costes de mantenimiento de las flotas 

y el encarecimiento de todos los pro-

ductos.  

Y todo se complica con la invasión 

de Rusia en Ucrania, que, según dicen, 

ha generado gran incertidumbre en los 

mercados internacionales, con menor 

llegada de turistas internacionales. 

Actualmente hay unas 85 empresas 

de transporte de viajeros en la provin-

cia de Sevilla que integran unos 1.300 

trabajadores, sin embargo esta cifra 

es insuficiente para atender la deman-

da que se espera de crecimiento en los 

próximos meses, por lo que conside-

ran necesario formar nuevos conduc-

tores para afrontar de forma adecua-

da y con los niveles de calidad el ser-

vicio de transporte para la provincia 

sevillana. 

Abandono 
Estos datos no sólo se deben a la au-

sencia de actividad económica, o a la 

incertidumbre de las campañas turís-

ticas, sino al «abandono» que ha su-

frido el sector a nivel financiero. Unos 

empresarios que, según Atedibus, siem-

pre se han caracterizado por tener un 

gran afán inversor, enorme capacidad 

de endeudamiento y una residual mo-

rosidad con la banca.  

Sin embargo se quejan de que, tras 

el parón de la actividad económica en 

marzo de 2020, las empresas no tuvie-
ron apenas cambios en las líneas de 

crédito con lo que el desahogo econó-

mico ha sido imposible en estos dos 

últimos ejercicios. De ahí que las ma-

triculaciones sigan en caída libre. 

Además, según Atedibus, las admi-

nistraciones solo quieren favorecer la 

compra de vehículos híbridos o eléc-

tricos. Sin embargo, los empresarios 

afirman que, por su extensión, en An-

dalucía no es posible realizar trasla-

dos en estos vehículos eléctricos ya 

que no los hay con capacidad para rea-

lizar estos desplazamientos.

El transporte 
escolar, en estado 
crítico tras la subida 
del combustible

∑ Los empresarios dan 
el servicio al mismo 
precio pese a que el 
coste se ha elevado en 
un 45 por ciento

Un dato significativo es el 
número de matriculaciones 
de autobuses. En todo el 2021 
y lo que va de 2022, se han 
matriculado en la provincia 
muy pocos vehículos, conti-
nuando la tendencia a la baja 
iniciada en 2020, con un 
descenso de matriculaciones 
del 67 por ciento, año en el 
que se rompió una dinámica 
de ascenso constante desde 
2011. En Andalucía se matri-
cularon en 2021 138 vehículos 
nuevos. Sólo en 2019 hubo 200 
matriculaciones. 

«Somos los que podemos 
aliviar la llegada de vehículos 
privados, pero para ello 
deben habilitarnos nuestro 
sitio. Somos complementa-
rios y necesarios para activar 
una movilidad sostenible y 
que mejore el tráfico de la 
ciudad», dicen los empresa-
rios, que se consideran 
«vitales». Y que, según 
recuerdan, son los primeros 
en recibir a los turistas y los 
últimos en despedirlos. 
«Tenemos mucho que aportar 
y es necesario que podamos 
seguir trabajando  y creando 
riqueza», dicen.

Cae el número de 
matriculaciones en 
la provincia

Hay 85 empresas de 
transporte de viajeros  
con 1.300 trabajadores, una 
cifra que creen insuficiente 
para atender la demanda Sobre estas líneas, niños montándose en un autobús escolar  // ABCD
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ABC 

SEVILLA 

El 26,4% de la población vive en ries-

go de exclusión social, según los da-

tos de 2020 publicados por el Institu-

to Nacional de Estadística (INE): la 

dramática cantidad de doce millones 

y medio de personas. Afilando aún más 

el lápiz, uno de cada cuatro andaluces 

se encuentra inmerso en ese riesgo: 

desde jóvenes recién emancipados has-

ta jubilados, pasando por familias mo-

noparentales o con progenitores ex-

tranjeros, expresidiarios, personas que 

padecen alguna enfermedad mental y 

desempleados. Una situación que mina 

tanto la autoestima como las relacio-

nes sociales, según expuso el periodis-

ta de la casa Javier Rubio en el encuen-

tro ‘Formación, empleo e integración’, 

celebrado el pasado miércoles en Caixa-

Forum Sevilla. Era el último de los cua-

tro foros que forman un ciclo de diá-

logos organizado por ABC y la Funda-

ción La Caixa. En él participaron Regla 

Bejarano, directora de la Fundación 

Cruzcampo de Heineken España; Pau-

la Oliver, responsable de la Escuela de 

Capacitación de Konecta; Delia Pas-

cual, directora de marketing y soste-

nibilidad de Grupo MAS; y Ricardo Ga-

lán, director General de Fundación 

Ayesa de Grupo Ayesa. 

Preguntada sobre qué debería ha-

cer una persona en riesgo de exclu-

sión, Oliver explicó que, como «en su 

mayoría están menos cualificadas en 

cuanto a estudio o empleo», habría que 

apostar por el análisis: «Tenemos que 

ver por qué ocurre eso, dónde están 

las carencias», afirmó, poniendo como 

ejemplo casos de personas con disca-

pacidad intelectual que han estado 

muy protegidas en su seno familiar o 

no disponían de los materiales ade-

cuados, así como de mujeres víctimas 

de violencia de género que, aunque 

tengan una formación superior, llevan 

mucho tiempo sin trabajar, tienen una 

gran laguna sin justificar en su currí-

culum. «Se deben apuntar a un pro-

grama, es la manera en que se les pue-

de ayudar, es el nexo que les hace lle-

gar a las empresas», aseguró. Bejarano 

también coincidió en que «pobreza y 

desempleo van de la mano» y en que 

«encontrar trabajo para estos colecti-

vos es una gran salida» por lo que, para 

ella, la formación representa una vía 

fundamental en este aspecto. 

Por su parte, Galán adujo que «hay 

condicionantes externos que afectan 

a la persona, pero para salir debe te-

ner actitud, ser consciente de la situa-

ción en que se encuentra y querer cam-
biarla; será entonces cuando buscará 

ayuda […] Existen herramientas». A 

esto Pascual añadió que también es 

necesario un empujón externo, «que 

las entidades personalicen la situa-

ción de cada individuo y le hagan en-

tender el contexto, que le den un buen 

diagnóstico […] así es más sencillo, sa-

biendo dónde estás [...]  ese ponértelo 

fácil es fundamental». 

Administraciones públicas 
En cuanto al papel que juegan las ad-

ministraciones públicas en el campo 

de la integración laboral, Bejarano se 

mostró optimista: «Creo que hacen y 

mucho; ellas reconocen que no pue-

den abordar esta problemática social 

solas, que hay que tratarla en conjun-

to. Se debe pasar de colaboraciones 

puntuales a alianzas estratégicas, eva-

luar conjuntamente, generar conoci-

miento, ir más allá de una contrapres-

tación de servicio, de un traspaso […] 

Cuatro años sería un periodo en que 

se puede crecer juntos, evolucionar y 

cambiar lo que no funciona». Galán se 

declaró de acuerdo con su compañe-

ra: «Coincido con que la Administra-

ción hace y mucho, pero en general 

tengo la impresión de que las entida-

des sociales son más permeables. Yo 

pediría a la Administración, más que 

recursos económicos, que ayude a dar 

visibilidad a las acciones de las orga-

nizaciones ante los propios beneficia-

rios o ante particulares, así como fren-

te a otras organizaciones que pueden 

colaborar y ayudar a hacer sus accio-

nes más potentes». 

Oliver vislumbró otro tipo de lagu-

na en la relación con las administra-

ciones públicas: la falta de correspon-
dencia que hay a veces entre la forma-

ción y la empresa, debido a que «los 

contenidos [para estudiar] están de-

sactualizados, no son los que luego de-

manda la empresa» y que, en muchas 

ocasiones, las fechas [de las pruebas 

a superar y de la apertura de periodos 

de contratación] no coinciden». Por 

ello, Pascual contó que en el Grupo 

MAS vieron que cada vez era más di-

fícil «encontrar charcuteros, pescade-

ros… oficios que se están perdiendo y 

tienen cada vez más valor», por lo que 

llegaron a «acuerdos de programas de 

contratación con la Junta de Andalu-

cía»: «Necesitamos dignificar estos 

oficios y contratarlos, hemos diseña-

do nosotros los temarios porque no 

existían y tenemos una escuela homo-

Formación, empleo e 
integración, la 
combinación perfecta
∑ En el foro organizado por ABC y 

Fundación La Caixa se debatió sobre  
la enseñanza y la inserción laboral  

∑ Los ponentes recalcaron la necesidad 
de que las empresas contraten a 
personas en riesgo de exclusión 

De izquierda a derecha: Regla Bejarano, Paula

Juan José Bonillo, Moisés Roiz, Javier Rubio, Regla Bejarano, Delia Pascual, Paula Oliver, Zoila Borrego, María del 

Carmen Martín Salinas y Ricardo Galán
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Oliver, Javier Rubio, Delia Pascual y Ricardo Galán   // FOTOS: RAÚL DOBLADO

Delia Pascual 
Grupo MAS 

«La fundación debe estar 
dentro de la compañía, es 
primordial para su 
compromiso social» 

Ricardo Galán 
Fundación Ayesa 

«A la Administración 
pedimos dar más 
visibilidad de las acciones 
de las entidades» 

Paula Oliver 
Grupo Konecta 

«Es importante apoyar la 
inserción laboral; es con el 
empleo como se le otorga la 
dignidad a una persona» 

Regla Bejarano 
Fundación Cruzcampo 

«Colaborar es renunciar 
para sumar más, así 
saltaremos todos los 
obstáculos» 

logada por la Junta que nos permite 
agilidad […] Siempre se desea que todo 
sea más rápido, pero funcionamos bas-
tante bien como empresa con la Ad-
ministración», relató.  

Pasando a analizar su relación con 
las empresas, Pascual defendió que 
«las fundaciones deben estar dentro 
de las compañías; aunque ha habido 
mucho debate en torno a esto, es fun-
damental para articular su compro-
miso social», a lo que agregó que «es 
esencial que el impulso venga de arri-
ba abajo». Galán abordó otro aspecto: 
«La empresa debe perder el miedo a 
contratar a personas en riesgo de ex-

clusión por el temor a que sea conflic-
tiva […] me refiero al departamento 
de recursos humanos, que tiene mie-
do a equivocarse, los compañeros re-
ciben e integran bien […] Conozco mu-
chas entidades que se dedican a sen-
sibilizar para la acogida de este tipo 
de personas». A ello, Oliver añadió que 
las empresas que integren personas 
con discapacidad entre sus trabaja-
dores «deben estar orgullosas porque 
mejora la calidad, el clima, los valo-
res…» y explicó que tienen «un pro-
grama propio la Escuela de Capacita-
ción Profesional que ha tenido un re-
sultado muy bueno, lo que demuestra 

que, si se hacen bien las cosas, los re-
sultados son buenos. La clave es que 
todas las áreas estén implicadas». Be-
jarano, por su parte, subrayó que ade-
más «los tiempos están cambiando y 
que las nuevas generaciones son más 
conscientes social y ecológicamente». 

Por último, los cuatro componen-
tes de la mesa coincidieron en seña-
lar que no hay competencia entre las 
entidades, sino que, por el contrario, 
reina un clima de cooperación entre 
ellas. «A pesar de que hay programas 
parecidos, lo que prima es la colabo-
ración. A todo lo que hacemos siem-
pre se quieren sumar más entidades 

[...] Todo lo que se pueden arrimar las 
otras entidades se arriman. Hay mu-
cha receptividad», destacó Galán. «Una 
de las cosas que hemos aprendido de 
estas crisis globales es lo vulnerables 
que nos hace esta interdependencia, 
pero también nos hace ver que juntos 
podemos transformar realidades que 
ni imaginábamos… en el tercer sector 
la colaboración es muy fluida, aumen-
tamos y sumamos no solo recursos 
sino también habilidades y competen-
cias para un mismo fin. Colaborar es 
renunciar para sumar más, así salta-
remos todos los obstáculos», conclu-
yó Bejarano.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 20

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/07/2022

 España

 14 185 EUR (14,808 USD)

 238,33 cm² (38,2%)

 3821 EUR (3989 USD) 

ABC SEVILLA 

La normalización tras la pandemia 
es un hecho en el puerto de Sevilla. 
Este año ha recibido casi el triple de 
cruceros que el pasado ejercicio.Has-
ta el pasado mayo, los muelles hispa-
lenses han recibido 34 cruceros fren-
te a los doce del año anterior, aún en 
recuperación el sector de los efectos 
de la pandemia en el negocio. 

La Autoridad Portuaria de Sevilla 
espera cerrar 2022 con más de 40 es-
calas de cruceros entre los meses de 
marzo y noviembre, a las que suma-
rá las regulares de la línea Belle de 
Cadix, que tiene su base en las insta-
laciones portuarias sevillanas. El pró-
ximo crucero que llegará a Sevilla será 
el «Nautica», el próximo 31 de julio. 

Estos datos los ofreció el Puerto 

de Sevilla en el Foro Citca Suncruise 
inaugurado este jueves en las insta-
laciones del Ayuntamiento de Sevilla 
en el Paseo Marqués de Contadero, 
unas jornadas abiertas por la conse-
jera de Fomento de la Junta, Marifrán 
Carazo. En este foro, el Puerto de Se-
villa presentó su oferta de navegación 
por el estuario del Guadalquivir has-
ta la capital andaluza con la que bus-
car «potenciar» los muelles hispalen-
ses y el atraque en «pleno corazón de 
la ciudad» como un atractivo para los 
cruceros fluviales y marítimos de alta 
gama como los que ofrecen las navie-
ras Emerald y Croise Europe, con «ex-
periencia en navegación por espacios 
singulares» y presentes en el foro.

El puerto de Sevilla recibe 
casi el triple de cruceros

EL ‘NÁUTICA’ LLEGARÁ EL 31 DE JULIO

Los representantes de los puertos andaluces, junto al Guadalquivir   // ROCÍO RUZ
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R. S.

La Autoridad Portuaria de Sevilla
(APS) espera cerrar 2022 con más
de 40 escalas de cruceros entre los
meses de marzo y noviembre, a las
que sumará las regulares de la lí-
nea Belle de Cadix, que tiene su
base en las instalaciones portua-
rias sevillanas. Hasta el pasado
mayo, los muelles hispalenses han
recibido 34 cruceros frente a los 12
del año anterior, aún en recupera-
ción el sector de los efectos de la
pandemia en el negocio. El próxi-
mo crucero que llega a Sevilla es el
Nautica, el próximo 31 de julio.

Son algunos de los datos ofreci-
dos por el Puerto de Sevilla en el
Foro Citca Suncruise inaugurado
ayer en las instalaciones del Ayun-
tamiento de Sevilla en el Paseo
Marqués de Contadero, unas jor-
nadas abiertas por la consejera de
Fomento de la Junta, Marifrán Ca-
razo; el presidente de Suncruise
Andalucía y de la Autoridad Por-
tuaria de Sevilla, Rafael Carmona;
Manuela Cabello, vicepresidenta
de Prodetur; Francisco Páez, dele-
gado de Economía del Ayunta-
miento; y Manuel Muñoz, secreta-
rio general para el Turismo de la
Junta de Andalucía.

En este foro, el Puerto de Sevilla
presenta su oferta de navegación
por el estuario del Guadalquivir

hasta la capital andaluza con la
que buscar “potenciar” los muelles
hispalense y el atraque en “pleno
corazón de la ciudad” como un
atractivo para los cruceros fluvia-
les y marítimos de alta gama como
los que ofrecen las navieras Eme-
rald y Croise Europe, con “expe-
riencia en navegación por espa-
cios singulares” y presentes en el
foro profesional que acoge Sevilla.

El presidente del Puerto de Sevi-
lla, Rafael Carmona, destacó que
en los puertos andaluces las cifras
de cruceros son “similares” a las de
2019, no así las de pasajeros, ya
que aún están vigentes algunas
“restricciones”. La situación,
abundó Carmona, empieza a “nor-
malizarse” y la recuperación se es-
pera que sea “absoluta” en 2023.
En el horizonte, la incertidumbre
que generan tanto la invasión de
Ucrania como la subida de precios.

El presidente del Puerto expre-
só que las navieras están, en su
mayoría, “manteniendo los pre-
cios, pese a que se les han encare-
cido los costes” y se mostró confia-
do –apuntando al Gobierno cen-
tral– en que se imponga la “sensa-
tez” y “no entremos en una mayor
escalada de precios”.

Por su parte, el delegado de Eco-
nomía del Ayuntamiento, Francis-
co Páez, remarcó la apuesta del
gobierno municipal por los “cruce-

ros premium”, de forma que “no
solo” se incremente cuantitativa-
mente el número de turistas sino
que estos sean de un mayor poder
adquisitivo. “Queremos profundi-
zar con el Puerto de Sevilla en la
promoción para atraer buques del
segmento de pequeño porte, basa-
dos en el segmento de lujo, princi-
palmente (superyachts). Buques
que buscan la exclusividad para
sus pasajeros, los lugares exquisi-
tos y el servicio óptimo. Esta cues-
tión es esencial para la estrategia
turística de la ciudad de refuerzo
del turismo premium y el camino
hacia un turismo más sostenible,

de más calidad y de más poder ad-
quisitivo”, dijo el delegado.

Otro asunto tratado fue el hecho
de que no haya tantas diferencias
entre temporadas altas y bajas en
los cruceros. “En Sevilla el núme-
ro de escalas es superior durante
la primavera y notablemente infe-
rior durante el invierno. Durante
el invierno, a pesar de las suaves
temperaturas y lo agradable que
es visitar nuestra ciudad en esa
época, al estar la mayoría de los
buques en Atlántico Occidental, se
produce un bajo número de esca-
las”, explicó el delegado.

Por último, Prodetur destacó la
“gran oportunidad” que supone el
foro para “afianzar el potencial de
la industria náutica en Sevilla”. En
esta línea, se refirió a la Guía Náu-
tica del Guadalquivir, editada por
Prodetur, y que plantea tres itine-
rarios por el río con datos prácticos
sobre la navegación, así como in-
formación sobre la historia, la na-

turaleza, la gastronomía y la ofer-
ta turística de los municipios que
recorre. Señaló las singularidades,
tanto del Puerto de Sevilla, “único
puerto marítimo de interior en Es-
paña”, como de otras infraestruc-
turas como Puerto Gelves, “otro
puerto fluvial singular, único de
sus características al sur de Euro-
pa”, o el pantalán de Isla Mínima,
embarcadero flotante en el paraje
denominado Isla Mínima de Esco-
bar (La Puebla del Río).

En lo que va de año, han sido tre-
ce los atraques en este pantalán,
todos del crucero fluvial La Belle
de Cadix, con un total de 1.895 pa-
sajeros. En el año previo a la crisis
sanitaria, el 2019, fueron 37 los
viajes que atracaron en este panta-
lán y cerca de 5.000 los turistas. El
foro está impulsado por la Autori-
dad Portuaria de Sevilla y la Aso-
ciación para la Promoción del Tu-
rismo de Cruceros, Suncruise An-
dalucía.

Sevilla cerrará
el año con más
de 40 escalas
de cruceros
● La capital, que va a potenciar el atraque

de barcos de lujo, ha recibido en susmuelles

34 navíos frente a los 12 del año anterior

M. G.

Un foro reúne en Sevilla a las autoridades de todos los puertos andaluces, administraciones públicas y navieras.

El próximo buque de
estas características
llegará al puerto
el próximo 31 de julio
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El Instituto de Estudios Cajasol
celebró la clausura del Curso
2021/2022 en un acto que fue
conducido por el periodista Je-
sús Vigorra, quien realizó una
entrevista en profundidad a An-
tonio Pulido Gutiérrez, presi-
dente de la Fundación Cajasol y
el Instituto de Estudios. En ella
conversaron sobre el futuro más
inmediato de la Fundación Caja-
sol, la actualidad económica a la
que nos enfrentamos y los logros
obtenidos por el Instituto de Es-
tudios Cajasol en el último año.

En este sentido, en el curso
académico clausurado se han
desarrollado con éxito más de
4.500 horas de formación, con
más de 2.500 alumnos en la fa-
ceta virtual y presencial de los
diferentes programas formati-
vos y un total de siete Másteres
de Posgraduados; además de
otras acciones formativas, como
la oferta de programas para pro-
fesionales y directivos en diver-
sas disciplinas.

Antonio Pulido señaló que
“una escuela de negocios, en es-

tos momentos tan críticos, ade-
más de ofrecer, por descontado,
la vanguardia del conocimiento
teórico de cada materia debe po-
ner el acento en aspectos claves
como la gestión del cambio, la
flexibilidad, la innovación y, so-
bre todo, la capacidad de adap-
tación y la gestión emocional de
la incertidumbre”.

Para el presidente de la Funda-
ción Cajasol, “hemos cambiado
de escala, y la palabra reto se nos
queda corta. Nuestro objetivo co-
mo escuela de negocios es que
nuestros alumnos salgan ahí fue-
ra preparados para afrontar este
desafío, con cualidades, talentos
y conocimientos para contribuir
a la transformación de nuestra

sociedad, a levantar este nuevo
modelo tecnológico y marcado
por la sostenibilidad. Una soste-
nibilidad global, es decir social,
laboral y hasta personal, además
de medioambiental”.

Sobre la Fundación Cajasol, su
presidente destacó que dentro
de sus cuatro grandes áreas de
actuación: cultura, acción so-
cial, formación y emprendi-
miento; a pesar de los tiempos
tan difíciles que hemos atravesa-
do, la Institución ha conseguido
mantener su actividad y ha he-
cho un balance muy positivo de
todo lo logrado hasta el momen-
to, y ha corroborado su compro-
miso por seguir trabajando en
todos y cada uno de sus ámbitos
y en toda Andalucía.

Durante el acto se graduaron
un total de 150 alumnos en los
diferentes másteres desarrolla-
dos en la Escuela de Negocios:
Máster en Asesoría Fiscal, Más-
ter en Finanzas, Máster en Ase-
soría Jurídica de Empresas,
Máster en Gestión de RRHH,
Máster en Negocios Internacio-

nales, Máster en Marketing y
Comunicación Digital y Master
en Derecho Administrativo y
Derecho Público Económico.
Además, se ha reconocido, de
cada uno de los másteres, al
alumno/a más destacado en es-
te curso académico.

Tras la entrega de diplomas y
reconocimientos, tomó la pala-
bra el pianista Juan Luis Pérez
Floristán, que desde su expe-
riencia personal y profesional,
ha animado a los graduados a
mantenerse abiertos, flexibles y
a trabajar para lograr sus metas.

El acto finalizó con unas pala-
bras del presidente, Antonio Pu-
lido, dirigida a los alumnos, a los
que expresó la importancia del

apoyo del entorno para que pue-
dan conseguir sus objetivos, y
les ha recordado que “ahora em-
pezáis en una nueva realidad
que ya no es la formación, ni los
compañeros; es la realidad del
mercado de trabajo, con unas
exigencias, con unos cánones y
unos parámetros distintos, pero
estoy seguro que vais a superar
todos esos nuevos retos porque
para eso habéis recorrido todo
este camino”. Por último, se ha
dirigido también al equipo de
trabajadores del Instituto de Es-
tudios Cajasol y al claustro de
profesores, a los que ha agrade-
cido su “esfuerzo, aliento y apo-
yo”, clave para el éxito de los es-
tudiantes.

● Los alumnos de sus másteres, representantes del claustro académico y profesionales
de las empresas vinculadas a la entidad celebraron la finalización del curso

El Instituto deEstudiosCajasol clausura
con éxito su curso académico 2021/2022

Este año se han
graduado un total de
150 alumnos en los
diferentesmásteres

Foto de los alumnos del curso 2021-2022.

Alumnos del Máster enMarketing y Comunicación Digital.

Alumnos del Máster en Asesoría Jurídica de Empresas.
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M. J. PEREIRA/E. FREIRE 

SEVILLA 

El grupo Abengoa presentó ayer en el 

Juzgado Mercantil de Sevilla la solici-

tud de preconcurso para su filial opera-

tiva, Abenewco1, así como para otras 26 

filiales en situación de insolvencia, se-

gún fuentes consultadas por ABC. A par-

tir de ahora, la multinacional sevillana 

tendrá cuatro meses para «iniciar con-

versaciones con los acreedores cn el fin 

de alcanzar un acuerdo de refinancia-

ción» y «mantener la continuidad de 

operaciones y la salvaguarda de los dis-

tintos grupos de interés confluyentes 

en el grupo». 

La solicitud de este preconcurso ma-

sivo llega después de que el Gobierno 

central, del que depende la Sociedad Es-

tatal de Participaciones Industriales 

(SEPI), haya rechazado el rescate del 

grupo por entender que Abengoa no es 

viable y que no podría devolver el cré-

dito de 249 millones que había solicita-

do con cargo al Fondo de Apoyo a la Sol-

vencia de Empresas Estrategicas. 

La deuda reconocida del grupo as-

ciende a 4.800 millones de euros, aun-
que la SEPI ha revelado que Abengoa 

tiene contingencias fiscales por 2.000 

millones, 1.000 millones en pleitos ju-

diciales y extrajudiciales, así como 600 

millones en avales que podrían ser eje-

cutados. El grupo tiene 293 empresas 

constituidas, aunque parte de ellas no 

están inoperativas porque se crearon 

para ejecutar un proyecto, aunque no 

se han disuelto porque tienen avales 

pendientes.  

Además de Abenewco1, se ha pedi-

do el preconcurso para Abengoa Solar 

España, Abener Energía, Abengoa Ope-

ration and Maintenance, Instalaciones 

Inabensa, Abengoa Energía y Abengoa 

Agua, las seis filiales que habían pedi-

do 249 millones de euros a la SEPI. Por 

otra parte, Abengoa no ha solicitado el 

preconcurso de algunas empresas que 

no tienen problemas de insolvencia, 

como Eucomsa, la planta de estructu-

ras metálicas ubicada en la localidad 

sevillana de Utrera, que realiza los pos-

tes de transmisiones eléctricas de Red 

Eléctrica. Por otra parte, no es previsi-

ble que en los próximos días se solici-

ten el concurso o preconcurso de otras 

filiales.  

El acuerdo para solicitar los precon-

cursos fue adoptado en el consejo de 

administración de Abenewco1, presidi-

do por Juan Pablo López-Bravo, aunque 

contó con la supervisión de la adminis-

tración concursal, en manos de EY Abo-

gados, ya que la operación afectará a la 

situación patrimonial del grupo. Como 

se recordará, el administrador concur-

sal pidió la suspensión de las faculta-

des de la matriz de Abengoa y el Regis-

tro Mercantil lo autorizó. De forma in-

directa, la matriz es dueña de 

Abenewco1, la filial que concentra el ne-

gocio y los activos de la multinacional. 

Abengoa S.A., presidida por Clemente 

Fernández, ya está en concurso desde 

2021. Ella es propietaria de Abenewco2 

y ésta de Abenewco2 bis. Esta última es 

la dueña de Abenewco1. En principio, 

la matriz tiene hasta el 1 de septiembre 

para aprobar un convenio de acreedo-

res, a los que debe mil millones.  

A toro pasado y después de que Aben-

goa haya solicitado preconcurso, repre-

sentantes de las distintas administra-

ciones han concertado una reunión en 

Sevilla para el próximo lunes, en la que 

también estarán presentes responsa-

bles de la empresa, para tratar de poner 

vendas en la herida abierta de la multi-

nacional. El alcalde de Sevilla, Antonio 

Muñoz (PSOE), se arrogó ayer la convo-

catoria de esta primera reunión de tra-

bajo entre todas las partes que, se cele-

El grupo 
Abengoa pide el 
preconcurso de 
27 empresas

∑ La multinacional tiene cuatro meses 
para garantizar la continuidad de las 
principales áreas de negocio  

∑ La ministra Maroto y el consejero 
Velasco se reunirán el lunes con la 
empresa en el Ayuntamiento de Sevilla

Trabajadores de Abengoa se reunieron ayer con el consejero de Economía de la Junta,      

Eucomsa, la planta de 
estructuras metálicas 
ubicada en Utrera, no va a 
preconcurso al tener una 
situación más desahogada
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brará en dependencias del Ayunta-
miento hispalense. La ministra de 
Industria, Comercio y Turismo, Re-
yes Maroto, confirmó ayer su presen-
cia en esta reunión, a la que también 
asistirá el consejero de Transforma-
ción Económica de la Junta, Rogelio 
Velasco. Velasco aseguró ayer que  la 
Junta «va a hacer todo lo posible para 
que Abengoa sobreviva y se manten-
ga el empleo», y pidió al Gobierno 
central que «dé un paso adelante im-
portante» y «comprometa los recur-
sos financieros necesarios».

                  Rogelio Velasco  // EP / JOAQUÍN CORCHERO
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S
i Sánchez no ha tenido la mí-
nima cortesía de llamar al pre-
sidente andaluz tras su demo-

ledora victoria electoral, sí que lo 
ha tenido para encargar a su minis-
trilla de Hacienda –andaluza rene-
gada—el descarte de la imprescin-
dible ayuda a una multinacional 
como Abengoa, a pesar de los in-
formes favorables emitidos por dos 

prestigiosas agencias. ¿Venganza 
post-electoral, acanallado berrin-
che a costa de más de los más de 
mil trabajadores que, en consecuen-
cia, irán al paro? No es cosa de ha-
cer juicios de intenciones, pero 
oyendo a esa gesticulante ministri-
lla argumentar contra la ayuda es 
más que posible imaginar lo peor. 
Casi nada puede escandalizarnos 
ya en la crónica sanchista, pero este 
gesto partidista y discriminador 
debería avisar a la nueva Junta de 
la que le (y nos) espera mientras se 
mantenga a los mandos esta igna-
ra y caprichosa banda.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Ajuste de cuentas

belmonte@andalunet.com
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ANTONIO RAMÍREZ CEREZO/M. J. P. 
MADRID/SEVILLA 

Con 6.744 millones de los 10.000 dis-

ponibles sin repartir y más solicitu-

des de ayudas rechazadas que apro-

badas. Así concluyó ayer el fondo de 

rescate para empresas estratégicas del 

Gobierno, que dirige la SEPI, tras dos 

años de actividad. El mecanismo es-
trella del Ejecutivo de Sánchez para 

salvar a grandes firmas y empleos en 

el marco de la crisis sanitaria da car-

petazo dejando sensación de fracaso 

entre el tejido empresarial español. No 

son pocos los motivos. El más notable 

vino con la judicialización del caso 

Plus Ultra, que provocó una paraliza-

ción en la actividad del fondo duran-

te meses, entre críticas de las compa-

ñías solicitantes que necesitaban re-

cibir el dinero a mayor inmediatez, con 

la tesorería agotándose en plena cua-

rentena de la economía. 

Pero la polémica tampoco ha cesado 

en los últimos coletazos del Fondo de 

Apoyo a la Solvencia para Empresas Es-

tratégicas (Fasee). El Consejo de Minis-

tros adelantado al pasado lunes por la 

cumbre de la OTAN en Madrid sirvió 

para cerrar la lista de empresas apoya-

das por el Estado. Un elenco en el que 

no entró finalmente Abengoa después 

de más de un año esperando las ayudas, 

a pesar de contar con los informes fa-

vorables de los asesores independien-

tes contratados por la SEPI.  

La empresa ha quedado abocada 

así al que se espera que sea el mayor 

concurso de acreedores de la histo-

ria de España, superando al de la cons-

tructora Martinsa Fadesa en 2008, 

que acumulaba más de 5.000 millo-

nes en su pasivo en el momento de 

declarar su quiebra. El de la firma se-

villana podría alcanzar los 9.000 mi-
llones de euros y dejar en la estoca-

da a 5.000 empleados, tras la consi-

deración del holding público de que 

ya era una empresa en crisis antes de 

la pandemia. 

No es la única empresa que ha que-

dado en el alambre, tras la negativa de 

la SEPI. La hotelera todavía propiedad 

al 60% de Kike Sarasola, Room Mate, 

presentó la semana pasada ante el De-

canato de los Juzgados de lo Mercan-

til de Madrid la solicitud de concurso 

de acreedores, que además acompa-

ñó de  la oferta de un inversor para agi-

lizar la liquidación. La cadena había 

pedido 50 millones al fondo de resca-

te del Gobierno el año pasado, pero 

nunca obtuvo respuesta, según asegu-

raron fuentes de la compañía a este 

periódico, aunque este extremo es ne-

gado por la empresa dependiente de 

Hacienda. 

La última en ser rechazada fue Ezen-

tis, tras su petición fugaz anunciada 

hace dos semanas. La compañía de re-

novables cuyo accionista más relevan-

te es el dueño de Audax, José Elías, pi-

dió al organismo público 70 millones de 

manera urgente, pero su solocitud lle-

gó sin apenas tiempo para su análisis. 

Tras la negativa de la SEPI, el valor de 

sus acciones sigue desplomándose en 

Bolsa y deja su futuro lleno de incerti-

dumbre.  

A esta lista de rechazadas se suman 

otros casos relevantes como el de Na-

viera Armas. La compañía, clave para  

la Operación Paso del Estrecho, ya bus-

ca nuevas vías de financiación tras la 

negativa del Gobierno. 

 Y así, hasta 39 empresas que han 

terminado buscando otros caminos 

para sobrevivir sin el apoyo del Esta-

do. Es decir, el fondo ha rechazado a 

más empresas de las 30 a las que ha 
concedido préstamos. Según el hol-

ding público, esto es debido a que la 

mayoría de ellas o bien no requerían 

el apoyo mínimo de 25 millones de 

euros, o vieron mejorada su situación 

financiera y decidieron prescindir de 

la ayuda pública. La SEPI defiende 

que ha repartido el 60,3% del total de 

los 5.392,7 millones solicitados. 

Con todo, una vez cerrado el perio-

do de concesiones tras no ser prorro-

gado por Bruselas, el fondo de rescate 

no será desmembrado. Ahora, su mi-

sión pasa por fiscalizar el uso y devo-

lución de las ayudas ya concedidas.  la 

entidad pública estará presente en los 

consejos de administración de las em-

presas apoyadas, aunque en la mayo-

ría de ellas con voz y sin voto. 

El fondo de la SEPI concluye con 
casi 7.000 millones sin conceder

∑ El bote salvavidas del 
Gobierno para grandes 
empresas ha rechazado 
ayudas a 39 firmas

Establecimiento de Soho Hoteles, cadena malagueña rescatada por la SEPI  // EP

La SEPI sólo ha rescatado a 
dos empresas andaluzas. En 
octubre de 2021 salvó al grupo 
hotelero Soho Boutique, con 
sede en Málaga y presidido 
por Gonzalo Armenteros, con 
un crédito de 30 millones de 
euros. Soho tiene una treinte-
na de hoteles y apartahoteles 
en España (22), México (dos, el 
Soho Boutique Holbox y el 
Moon Dreams Holbox) y 
Portugal (uno, el Aqua-Mar 
Moon Dreams). En enero de 
2022, la SEPI rescató al  
holding granadino Abades, 
que tiene tres restaurantes; 
un negocio de catering; y un 
hotel, así como concesiones 
en áreas de servicio y aero-
puertos. Las cotizadas 
sevillanas Abengoa y Ezentis 
tuvieron menos suerte, ya que 
la SEPI les denegó un crédito 
de 249 y 70 millones, respecti-
vamente, para garantizar su 
viabilidad.

Abades y Soho, las 
únicas andaluzas 
rescatadas por SEPI
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La historia reservaba el final más 
cruel para Abengoa, la 

multinacional que don Javier   
había levantado de la nada  

A
  mediados de los años 80, ayer por 
la mañana como quien dice en el re-
loj bimilenario de la ciudad, Sevilla 
presumía de tres compañías que 

constituían una triple corona como la tiara de 
los papas. Eran la joya del tejido empresarial 
sevillano en otros tantos sectores económi-
cos: Cruzcampo, en la agroindustria; Sevilla-
na de Electricidad, en la energía; y Abengoa, 
la más diversificada, que abarcaba desde la 
regulación semafórica a vertederos industria-
les. Cada una podía identificarse a la perfec-
ción con el apellido familiar de sus fundado-
res. Osborne, Ybarra o Benjumea eran jalones 
de esa aristocracia sevillana de los negocios 
—carentes de títulos nobiliarios de rancio abo-
lengo— que simbolizaba el empuje de un te-
jido productivo propio. Esa triple corona ve-
nía respaldada por dos cajas de ahorro que 
eran la encarnación de la banca autóctona que 
Sevilla nunca supo —o nunca quiso de ver-
dad— poner en pie.  

En menos de un lustro, aquella triple coro-
na se deshizo para siempre. La primera en re-
nunciar a su independencia fue Cruzcampo, 
cuando fue lo suficientemente apetecible como 
para atraer las miradas de las grandes multi-
nacionales del sector. Cayó en manos de Guin-
ness y, poco tiempo después, se incorporó al 
portafolio de Heineken, que sí ha sabido en-
contrarle un hueco en el mercado nacional po-
tenciando su marca y reafirmando su filiación 
hispalense aunque el poder de decisión se fue.  

En la Sevillana de Fernando Ybarra como 
presidente y su fiel consejero delegado Emi-
lio Zurutuza se enredó la política hasta el pun-
to de que el asalto de Endesa se vivió como un 
agravio a la Andalucía que había estrenado su 
autogobierno una década antes. A mediados 
de los 90, Sevillana dejó de serlo para siempre: 
sólo la fundación, que todavía pervive bajo la 
presidencia de Antonio Pascual, barnizaba con 
los colores de Sevilla una gestión cuyo centro 
de decisión ya nunca más residía en la ciudad. 

La historia reservaba el final más cruel para 
Abengoa, la multinacional que don Javier Ben-
jumea había levantado de la nada con unos 
alicates en el bolsillo trasero del pantalón y 
una vespa con la que se movía por la ciudad. 
La compañía creció hasta convertirse en un 
referente mundial de los biocombustibles o la 
térmica solar, pero las alas de cera que le ha-
bían prestado los bancos para volar bien alto 
se derritieron al calor de los cambios norma-
tivos e Ícaro dio con los huesos en el suelo con 
estrépito hasta el ‘sepuku’ que ayer mismo con-
sumaron sus actuales administradores. Fin 
del mito, fin del sueño. 

Entre tanto, las cajas sevillanas, desangra-
das en una guerra sin cuartel, desaparecieron 
del mapa. La ciudad se quedó sin su triple co-
rona: las estirpes condenadas a cien años de 
soledad no tienen una segunda oportunidad 
sobre la tierra.

JAVIER  
RUBIO

La triple corona

CARDO MÁXIMO
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C
ON el nuevo Gobierno de la Junta de
Andalucía se crea una magnífica
oportunidad para empezar una nue-
va era para el sector turístico de An-

dalucía. No hace falta destacar la importan-
cia que tienen el sector turístico para el de-
sarrollo económico de nuestra región, el cu-
al representa el 13% del PIB.

Pero para ello hace falta crear los medios
necesarios para conseguirlo y desde el sec-
tor hotelero estamos convencidos que se ne-
cesitan algunas decisiones de calado.

En primer lugar, se tiene que crear una
Consejería de Turismo sin añadirle ninguna
otra competencia para que pueda dedicar-
se en exclusiva y tener un solo objetivo: re-
forzar el turismo por la vital importancia
económica, de creación de empleo y proyec-
ción internacional que tiene este sector tan
estratégico.

En segundo lugar, el consejero o conseje-
ra que sea designado para dicho cargo tiene
que ser una persona dialogante y que sepa
escuchar y comprender a los profesionales
que tanto aportan y han aportado a esta co-
munidad autónoma desde hace años y que,
conjuntamente, puedan sacar adelante pro-
yectos que beneficien a toda Andalucía. Y
por supuesto, que todos los mandos inter-
medios de la Consejería deben ser personas
que conozcan el sector en profundidad y,
salvo excepciones, cambiar los equipos an-
teriores, dándole un aire renovador y em-
prendedor, necesario para triunfar.

Y en tercer lugar es importantísimo poner
en marcha de verdad la cogobernanza entre
el sector político y el sector privado para
aprovechar al máximo el presupuesto de
promoción, que afortunadamente es uno de
los más altos del país.

Sin duda todo esto ayudará a recuperar los
vuelos que habíamos tenido en los distintos

aeropuertos de Andalucía hace un par de dé-
cadas. Cuando hablamos de aeropuertos me
refiero a Almería, que en su mejor momento
tenía entre 20 a 30 vuelos semanales de Ale-
mania y ahora no tiene ni uno; desde Bélgi-
ca, con vuelos desde Ostende, por ejemplo,
y ahora con suerte tenemos uno de Bruselas;
Austria, con vuelos desde Viena, así como
desde Suecia y Finlandia; desde Irlanda te-
níamos vuelos desde varias ciudades, entre
ellas Belfast, y ahora tenemos un vuelo low

cost desde Dublín. Sin olvidar Holanda y el
aumento de conexiones con Luxemburgo y
uno de ellos hacia Luxemburgo-Almería,
Reikyavik-Almería-Luxemburgo, que tam-
bién se ha perdido. Tenemos que aumentar

los vuelos con la República Checa y Eslova-
quia, países con los que los hemos tenido y
no olvidarnos de Francia y, en especial, de
París, donde la Diputación tiene un máximo
interés y lo demuestra apostando fuerte-
mente por la Costa de Almería en el Roland
Garros. Pero también hay otras zonas de im-
portancia como Lyon y Burdeos, que tienen
mucho potencial.

Igualmente, hace unos años teníamos
vuelos con Milán que se han perdido y debe-
ríamos intentar recuperarlos, al igual que
con otras ciudades como Roma.

A nivel nacional, también hay que aumen-
tar los vuelos desde el norte de España co-
mo Santander, Asturias o La Coruña.

El aeropuerto de Jerez, que está perdien-
do conexiones, es un fiel reflejo de lo que
empezó a pasar en Almería hace unos años
con la quiebra y el cierre de las compañías
chárter y el incremento de las low cost, per-
diendo conexiones con Alemania, Bélgica y
Holanda y otros países que no han tenido
prácticamente nunca conexiones con Jerez
y o Sevilla, que podría igualmente aumen-
tar sus vuelos. El aeropuerto de Granada,
que necesita vuelos europeos, y el de Mála-
ga, que, a pesar de tener bastantes vuelos,
hay todavía algunos países y ciudades que
no tienen vuelos directos con la Costa del
Sol y que le vendrían bien. Como ejemplo te-
nemos que desde la capital de Islandia,
Reilyavik, hay tres vuelos semanales a Ali-
cante y no hay ni uno sólo a Málaga, y con
seguridad podemos encontrar muchos más
ejemplos como este. Si ampliamos los vue-
los, podríamos convertirnos en el número
uno de España, porque tenemos potencial
para ello.

Y además hay que trabajar para que la ma-
yoría de los vuelos se mantengan los 12 me-
ses del año, ya que nos ayuda el clima y los
establecimientos hoteleros podían estar
abiertos todo el año junto a los comercios,
bares y restaurantes.

Con dichos establecimientos abiertos du-
rante todo el año disminuiríamos el paro es-
tacional y aumentaríamos sensiblemente la
riqueza de nuestro entorno. En definitiva,
todo son ventajas que estamos convencidos
apoyará la nueva Consejería de Turismo de
la Junta de Andalucía.

Sin vuelos no hay turismo. Sin vuelos no
hay paraíso.

Hay que trabajar para que
la mayoría de los vuelos
semantengan todo el año.
Nos ayuda el clima y los
establecimientos hoteleros
podrían permanecer abiertos

UNA NUEVA ETAPA PARA EL TURISMO
LA TRIBUNA

JOSÉ MARÍA
ROSSELL

5

Presidente del Grupo
Senator Hotels &
Resorts

ROSELL
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J. M. M. P.

El líder del PSOE, Juan Espadas,
ha solicitado al presidente de la
Junta, Juanma Moreno, que re-
cupere la Consejería de Medio
Ambiente, ahora integrada en la
macro departamento de Agri-
cultura. Aunque Moreno ha pro-
clamado en muchas ocasiones
que él es el artífice de una “revo-
lución verde” en Andalucía, lo
cierto es que políticas ambienta-
les muy críticas, como la gestión
del agua, son vistas por su Go-
bierno con más perspectivas
económica que ecológica. De ca-
ra a esta nueva legislatura, el
presidente había valorado la op-
ción de segregar Medio Ambien-
te, pero sectores empresariales
ligados al campo intentan que,
al menos la política de aguas, se
quede en Agricultura.

La Consejería de Medio Am-
biente ha sido un departamento
único desde 1994 hasta que el
Gobierno del PP y Ciudadanos
la integró en Agricultura. Bue-
na parte de su potencial inver-
sor procede de los fondos euro-
peos que han servido para ex-
tender la depuración de las
aguas a los grandes municipios
y mejorar la gestión hídrica en
los últimos 20 años. Juanma
Moreno puso el departamento
bajo Agricultura, de la que tam-
bién hizo depender las cuencas
hidrográficas que sólo se en-
cuentran en territorio andaluz.
Todas, menos las del Guadiana
y el Guadalquivir.

Juan Espadas, que visitó ayer
la comarca del Condado de
Huelva, pidió que el próximo
Gobierno andaluz recupere la
consejería propia de Medio Am-
biente y que, además, sea una
“prioridad” de la legislatura.
Para el socialista, fue “un error”
hacerla “desaparecer” bajo
Agricultura. En Escacena, don-
de ha estado en la zona forestal
de la Pata del Caballo, criticó
también la “pésima” gestión fo-
restal de este enclave. “Lo digo
con todas las letras –indicó–, la
gestión de nuestros montes tie-
ne que tener en ese departa-
mento una prioridad en recur-
sos humanos y en recursos eco-
nómicos”. Y agregó que eso “sig-
nifica invertir en el tratamiento

y conservación de nuestros
montes, en la prevención de in-
cendios forestales”, así como
“aprovechar todos esos recursos
naturales permanentemente a
lo largo de todo el año”.

El líder socialista ha rectifica-
do la posición de su partido so-
bre una futura ampliación de la
superficie regable junto a Doña-
na. El PSOE ha pasado de abste-
nerse ante ello a anunciar que se
opondrá cuando esta proposi-
ción de ley entre, de nuevo, en

el Parlamento. Al acabar la le-
gislatura, la moción que presen-
taron PP, Ciudadanos y Vox de-
cayó, pero la intención de los
populares es volverla a trami-
tarla para aprobarla como ley.

Aunque el PSOE votaría aho-
ra en contra de la moción, la
propuesta de Espadas se parece
a la del PP, por cuanto cree que
es posible una negociación y
que, en último término, hay po-
sibilidad de ampliar los riegos si
se consigue más volumen de

agua superficial. Los cultivos de
la zona extraen el líquido del
mismo acuífero que nutre a Do-
ñana, y lo que viene argumen-
tando el Gobierno de la Junta es
que habría agua si se trasvasase
de otras cuencas onubenses a la
comarca del Condado.

El consejero de Presidencia en
funciones, Elías Bendodo, ade-
lantó este miércoles, después
del Consejo de Gobierno, que
esta legislatura sería “la legisla-
tura del agua”. El nuevo Gobier-
no andaluz podría tener en su
organigrama un departamento
especial que diese preponde-
rancia a un recurso de por sí es-
caso en Andalucía.

Según Juan Espadas, el PSOE
tiene “encima de la mesa” una
propuesta “coherente, seria y ri-
gurosa” para resolver los pro-
blemas de regadío de Doñana
sin incurrir en “ilegalidades”.
“Los agricultores –siguió– lle-
van años demandando que se
les atiendan y que nos sentemos
en una mesa analizar cómo pue-
den desarrollar su actividad sin
incurrir en una ilegalidad sin
poner en riesgo, además, sus
productos en los mercados”.

“Moreno Bonilla nos llevó a
un callejón sin salida donde tu-
vimos en frente a todo el mun-
do”, manifestó, en referencia a
la oposición de Bruselas, la

Unesco y el Gobierno central a
la ampliación de los riegos. “Es-
to significa que las administra-
ciones se tienen que sentar defi-
nitivamente a buscar una solu-
ción a sus problemas, pero no
desde la locura, la improvisa-
ción o la temeridad, como fue la
iniciativa en la anterior legisla-
tura de Juanma Moreno en el
Parlamento, ni tampoco desde
la inactividad y la inacción”,
aseveró.

Para Espadas, parte de la so-

lución proviene de la negocia-
ción. Así lo explicó: “Hay que
convocar a la comisión de se-
guimiento del Plan de la Coro-
na Norte de Doñana y al Conse-
jo de Participación, partiendo
de la base de que el acuífero de
Doñana no puede seguir sobre-
explotado, y hay que buscar
otros recursos superficiales en
otras cuencas. Esto significa in-
versiones y acuerdos, no se
puede hacer desde la imposi-
ción”.

Espadas urge a independizar la
Consejería de Medio Ambiente
● El socialista

sostiene que ha sido

un error hacerla

“desaparecer” bajo

el departamento

que también engloba

a Agricultura

C. D.

Juan Espadas, ayer en la Pata del Caballo, en el municipio onubense de Escacena del Campo.

El sector agrícola
intenta que las
políticas de aguas
sigan en Agricultura

El PSOE votará en
contra de la futura ley
de ampliación de los
riegos junto a Doñana
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J. J. BORRERO 

SEVILLA 

El Comité Regional de UGT Andalucía 

hizo ayer un llamamiento para abrir 

«un periodo de profunda reflexión y 

seria autocrítica» en las formaciones 

de izquierda tras el resultado electo-
ral del 19-J. El máximo órgano entre 

congresos del sindicato, considera ne-

cesario un «cambio de rumbo» para 

evitar que el «cambio de ciclo» políti-

co «contamine» los próximos comi-

cios municipales y las generales.  

A juicio del sindicato, estos partidos 

«no han logrado movilizar a su electo-

rado ni a la clase trabajadora», por lo 

que les reclama «una verdadera agen-

da social y que ponga freno al desman-

telamiento de los servicios públicos». 

Hay que recordar que el pasado 23 

de mayo, en precampaña, la secreta-

ria general de UGT Andalucía, Carmen 

Castilla, y el candidato socialista y se-

cretario general del PSOE andaluz, 

Juan Espadas, se reunían para anali-

zar el programa electoral socialista, 

expresando ambos las «coincidencias» 

en torno a las «líneas maestras» del 

mismo. Espadas se mostró satisfecho 

entonces por la similitud en «casi to-

dos los puntos, por no decir todos», 

con las aspiraciones del sindicato. Cas-

tilla asistió asimismo al mitin de cie-

rre de campaña de Espadas con Pedro 

Sánchez en Sevilla.  

Los 101 miembros del Comité Regio-

nal del sindicato analizaron la situación 

política, económica y social.  En este 

contexto, felicitaba al PP por la mayo-

ría absoluta obtenida en las urnas y le 

ha pedido «ponerse manos a la obra 

para elaborar un presupuesto que afron-

te los retos pendientes». 

Tras el análisis político el Comité 

de UGT Andalucía reivindicó el papel 

del diálogo social, criticando que en la 

anterior legislatura el Gobierno de la 

Junta de Andalucía «no apostó por un 

diálogo social creíble y continuado con 

los sindicatos mayoritarios y la patro-

nal, y sólo se alcanzaron acuerdos pun-

tuales para salir de la crisis provoca-

da por el Covid-19».   

Espadas en el Condado 
Mientras el comité ugetista apelaba a 

ese cambio de rumbo de la izquierda 

andaluza, el secretario general del 

PSOE, Juan Espadas, visitaba el para-

je natural la Pata del Caballo, un mon-

te público de 6.000 hectáreas del tér-

mino onubense de Escacena. Allí man-

tenía su ofensiva contra la política de 

la Junta de Andalucía a apenas sema-

na y media de las elecciones andalu-

zas que concedieron la mayoría abso-

luta al PP, refrendando la gestión del 
presidente Juanma Moreno. La estra-

tegia de Espadas sigue centrada en cri-

ticar esa gestión. Ayer acusaba a Mo-

reno y su Gobierno en funciones del 

abandono de la conservación del mon-

te público, exigiéndole que «priorice la 

conservación y buena gestión en la 

masa forestal». Aunque no será hasta 

después del 22 de julio cuando More-

no nombre a su Gobierno, Espadas re-

clamaba ayer una Consejería de Medio 

Ambiente «específica y con recursos», 

adelantándose a uno de los posibles 

cambios del organigrama del nuevo 

Ejecutivo a tenor de la insistencia del 

presidente por dar prioridad a los asun-

tos relativos al agua en la legislatura.  

Precisamente ayer en el Condado 

onubense Espadas dio otro giro a la po-

sición del PSOE sobre la regulación de 

los regadíos del entorno de Doñana. Tras 

anunciar el miércoles la negativa de su 

grupo a la propuesta de ley que llegue 

del PP, señala que presentará una pro-

pia basada en la participación (con  re-

uniones de la  Comisión de Seguimien-

to del Plan de la Corona Norte y del Con-

sejo de Doñana) y en la «búsqueda de 

recursos superficiales en otras cuen-

cas», aspectos que no difieren tanto de 

la propuesta que decayó en la Cámara. 

UGT pide una seria autocrítica a la 
izquierda por el resultado del 19-J

∑ Aunque coincidía con 
el programa del PSOE,  
el sindicato pide un 
«cambio de rumbo» 

Espadas, a semana y media 
de su derrota en las urnas, 
mantiene su ofensiva contra 
el Gobierno de Moreno, que 
sigue en funciones

Juan Espadas, ayer en el paraje de la Pata del Caballo   // ABC
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J. B.   

SEVILLA 

Los once distritos municipales de Se-

villa aprovecharán los meses de vera-

no para mejorar y renovar sus aceras 

y calzadas, unas obras que la geren-

cia de Urbanismo y Medio Ambiente 

del Ayuntamiento de Sevilla ya ha 

puesto en marcha en varios barrios 

de la capital y que estarán compues-
tas por un total de 54 proyectos de ac-

cesibilidad y pavimentación y conta-

rán con una inversión de dos millo-

nes de euros. 

Estos proyectos se enmarcan en el 

programa de microactuaciones del 

Ayuntamiento de 2022 que el alcalde 

de Sevilla, Antonio Muñoz, ha presen-

tado este jueves en el barrio de Bella-

vista, donde se está llevando una de 

estas actuaciones en las calles Am-

brosio de la Cuesta y Alonso Sánchez 

de Huelva, con una inversión de 

25.000 euros para la ampliación de 

los acerados y la mejora de las con-

diciones de accesibilidad. 

Tras visitar las obras junto al de-

legado de Hábitat Urbano y Cohesión 

Social, Juan Manuel Flores, y a la de-

legada del Distrito Bellavista-La Pal-

mera, Carmen Fuentes, el alcalde ha 

señalado que «esta actuación que es-

tamos llevando a cabo en Bellavista, 

y que ha sido muy demandada por las 

entidades del barrio, refleja el tipo de 

proyecto que se incluye en este pro-

grama que va a llegar a todos los dis-

tritos de la ciudad y que, más allá de 

los grandes proyectos, suponen un 

importante beneficio para el día a día 

de los vecinos». 

Propuestas vecinales 
Las actuaciones contempladas en este 

programa no tienen apenas impacto 

en la movilidad y responden, en su 

mayor parte, a propuestas y deman-

das de entidades y de la propia ciu-

dadanía. Las prioridades de estos pro-

yectos de inversión son la accesibili-

dad, la pavimentación y la mejora de 

acerados y calzadas. 

Asimismo, estas obras tienen una 

incidencia especial durante los me-

ses de verano con el objetivo de apro-

vechar al máximo el periodo vacacio-

nal. Concretamente, estos 54 proyec-

tos se han iniciado durante las últimas 

semanas por todos los distritos de la 

ciudad de Sevilla. 

Este programa se enmarca en el re-

fuerzo de los contratos de conserva-

ción del viario y los espacios públi-

cos de los que disponía la ciudad que 

se puso en marcha el año pasado y 

que supuso el incremento en un 150 

por ciento de los recursos económi-

cos, al pasar de 4 a 10 millones de eu-

ros al año. 

Este refuerzo permite, por un lado, 

pasar de unas 1.300 actuaciones en 

respuesta a reclamaciones registra-

das al año a un total de 3.100 y, por 

otro, generar un programa de mejo-

ras en acerados y calzadas planifica-

do y coordinado con los once distri-

tos de Sevilla.  

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, visitó ayer las obras del barrio de Bellavista  // ABC

Inversión de dos millones para 
mejorar las aceras y las calzadas

∑ Las obras se realizarán 
durante el verano para 
aprovechar el periodo 
vacacional y evitar 
molestias a los vecinos

Estas microactuaciones se 
engloban dentro de 54 
proyectos de obras por los 
once distritos y contarán 
con recursos de 10 millones
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R. S.

El Ayuntamiento, a través de la
Gerencia de Urbanismo y Me-
dio Ambiente en coordinación
con los 11 distritos municipa-
les, tiene en marcha un total de
54 proyectos de accesibilidad,
pavimentación y mejoras de
acerados y calzadas con una in-

versión de dos millones de eu-
ros que se llevan a cabo en los
barrios de la ciudad.

Estos proyectos se enmarcan
en el programa de microactua-
ciones del Ayuntamiento de
2022 que el alcalde, Antonio
Muñoz, presentó ayer en el ba-
rrio de Bellavista, donde se es-
tá llevando una de estas actua-

ciones en las calles Ambrosio
de la Cuesta y Alonso Sánchez
de Huelva, con una inversión
de 25.000 euros para la amplia-
ción de los acerados y la mejo-
ra de las condiciones de accesi-
bilidad.

Tras visitar las obras junto al
delegado de Hábitat Urbano y
Cohesión Social, Juan Manuel
Flores, y a la delegada del Dis-
trito Bellavista-La Palmera,
Carmen Fuentes, el alcalde se-
ñaló que “esta actuación que
estamos llevando a cabo en Be-
llavista, y que ha sido muy de-
mandada por las entidades del

barrio, refleja el tipo de proyec-
to que se incluye en este pro-
grama que va a llegar a todos
los distritos de la ciudad y que,
más allá de los grandes proyec-
tos, suponen un importante be-
neficio para el día a día de los
vecinos y vecinas”.

EN BELLAVISTA

Las actuaciones contempladas
en este programa no tienen
apenas impacto en la movilidad
y responden, en su mayor par-
te, a propuestas y demandas de
entidades y de la propia ciuda-
danía. Las prioridades de estos
proyectos de inversión son la
accesibilidad, la pavimenta-

ción y la mejora de acerados y
calzadas.

Asimismo, estas obras tienen
una incidencia especial duran-
te los meses de verano con el
objetivo de aprovechar al máxi-
mo el periodo vacacional. Con-
cretamente, estos 54 proyectos
se han iniciado durante las úl-
timas semanas por todos los
distritos de la ciudad.

Este programa se enmarca en
el refuerzo de los contratos de
conservación del viario y los es-
pacios públicos de los que dis-
ponía la ciudad que se puso en
marcha el año pasado y que su-
puso el incremento en un 150%
de los recursos económicos, al
pasar de cuatro a 10 millones
de euros al año.

Este refuerzo permite, por un
lado, pasar de unas 1.300 ac-
tuaciones en respuesta a recla-
maciones registradas al año a
un total de 3.100 y, por otro, ge-
nerar un programa de mejoras
en acerados y calzadas planifi-
cado y coordinado con los 11
distritos.

●Este programa no tiene apenas impacto

en lamovilidad y responde, en sumayor

parte, a propuestas y demandas ciudadanas

M. G.

El alcalde, Antonio Muñoz, visita una de las actuaciones.

Zafarrancho de obras de
mejoras de acerados y
calzadas por los barrios

El Ayuntamiento
invierte dosmillones
de euros en 54
microactuaciones

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 8

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/07/2022

 España

 4 851 EUR (5,064 USD)

 141,39 cm² (22,7%)

 1487 EUR (1552 USD) 

R. S.

El candidato del PP a la Alcaldía,
José Luis Sanz, lamentó ayer que
“el alcalde socialista Muñoz recha-
ce 700.000 euros para atención a
personas desfavorecidas mientras
lideramos el ranking de los barrios
más pobres”. La incompetencia e
incapacidad del gobierno hace
que tenga que devolver 700.000
euros de los fondos Eracis (Estra-

tegia Regional Andaluza para la
cohesión e inclusión social. Inter-
vención en zonas desfavorecidas)
para personas desfavorecidas.

Así, Sanz visitó Mogan’s Barber
Shop en el Centro Comercial Al-
campo, en el Polígono Sur, cuyo
dueño ha logrado salir adelante y
emprender sin ningún tipo de ayu-
da. “Frente a este ejemplo de supe-
ración, el Ayuntamiento por su in-
capacidad e ineficacia pierde más
de 700.000 euros para ayudar a
los barrios más desfavorecidos de
Sevilla”. Explicó que son “recursos
para personas desfavorecidas que
viven en zonas de exclusión”.

“Por la nefasta gestión del go-
bierno municipal del PSOE, el

Consistorio devolverá 690.260,85
euros de la subvención concedida
para la implantación y desarrollo
del Plan Local de Intervención de
Zonas Desfavorecidas”. Dicha can-
tidad, correspondiente a la segun-
da anualidad, se corresponde con
la subvención ingresada, pero no
aplicada y justificada. A esto hay
que sumarle 58.652,21 euros co-
rrespondientes a los intereses de
demora. Por lo tanto, el gobierno
municipal abonará a la Consejería
de Igualdad, Políticas Sociales y
Conciliación 748.913,016 euros.

El candidato señaló que “dicho
programa se podía ejecutar y lle-
var a cabo hasta el 31 de agosto de
2022. Es decir, hasta esta fecha el

Ayuntamiento podía seguir con di-
cho programa, pero el gobierno
municipal del PSOE, en lugar de
planificar estos recursos para pres-
tar una mejor atención en los cen-
tros de servicios sociales, reducir
las listas de espera y atender a más
personas, ha decidido devolver
parte de esta subvención a la Jun-
ta de Andalucía”.

Sanz recalcó que “Sevilla tiene
seis de los barrios más pobres de
España, en los centros de servicios
sociales municipales hay una me-
dia de 300 personas por atender,
se tarda mínimo dos meses en
atender a las personas necesitadas
y el gobierno del PSOE renuncia a
una subvención de casi 700.000
euros, destinada a los colectivos
en riesgo de exclusión social”.

Criticó que “estamos ante una
dejación de funciones y negligen-
cia del alcalde de la ciudad. Un
ejemplo más de que en Sevilla no
hay nadie pendiente de nada”.

Sanz lamenta que el alcalde rechace 700.000
euros para atención a personas desfavorecidas
ElcandidatodelPP

a laAlcaldíacritica “la

incapacidade ineficacia

delgobiernomunicipal”

D. S.

Sanz en Mogan’s Barber Shop.
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

M
ientras muchos médicos 

graduados en Andalucía 

emigraron al extranjero en 
busca de un trabajo esta-

ble, mejores condiciones y sueldos du-

rante la anterior crisis, otros han lle-

gado. El Servicio Andaluz de Salud 

(SAS) ha tenido que recurrir a médi-

cos formados fuera de Europa y con 

título homologado para evitar que las 

consultas queden deshabitadas y los 

pacientes desatendidos en las zonas 

rurales y alejadas de los grandes hos-

pitales de la comunidad autónoma.  

En la actualidad, la agencia de la 

Junta de Andalucía tiene contratados 

a 413 médicos excomunitarios, proce-

dentes en su mayoría de países ibero-

americanos, como Argentina, Colom-

bia, Venezuela, República Dominica-

na o Cuba. Llegaron a ser más, 733 en 

total, durante el año 2021, cuando el 

sistema sanitario se vio desbordado 

por la irrupción de la pandemia del 

Covid-19.   

 En septiembre de 2020, cuando la 

segunda ola empezaba a copar las ca-

mas en los hospitales, el Consejo de 

Ministros agilizó la homologación de 

titulaciones y aprobó un real decreto 

ley que permitía a las comunidades 

autónomas la contratación excepcio-

nal de personal para afrontar el au-

mento de demanda asistencial.  

Las bolsas públicas de empleo tem-

poral se han vaciado y el SAS se ha vis-

to obligado a incorporar de manera 

extraordinaria a facultativos extran-

jeros para que ejerzan como médicos 

de Familia en zonas de difícil cober-

tura. Durante el pasado año, contrató 
incluso a 51 médicos procedentes del 

Magreb (34 eran de Argelia) para ata-

jar la falta de facultativos en la región. 

La directora general de Personal del 

SAS, Carmen Bustamante, asegura que 

se trata de una medida excepcional 

para mitigar el déficit de profesiona-

les en determinadas especialidades 

como la Medicina de Familia, un pro-

blema que afecta a todo el sistema na-

cional de sanidad y que se agravará en 

los próximos años. «Tenemos que ga-

rantizar la asistencia a todos los ciu-

dadanos de manera igualitaria en cual-

quier punto de Andalucía», defiende 

la responsable autonómica.  

El SAS lleva años incorporando a 

profesionales extranjeros no comuni-

tarios para zonas rurales despobladas 

y aisladas, donde más cuesta encon-

trar a facultativos dispuestos a pasar 

consulta. Para ello se tienen que dar 

varias condiciones: deben estar agota-

das las bolsas de empleo temporal para 

la selección de personal. Además, se 

requiere un permiso de residencia o 

estudios. De este modo, los centros sa-

nitarios andaluces pueden ofertar con-

tratos eventuales –durante un año– a 

médicos a los que les falten tres o me-

nos meses para finalizar la formación 

especializada en Ciencias de la Salud, 

según establece el Plan de Ordenación 

de Recursos Humanos del SAS de 2019, 

que regula la contratación de profesio-

nales de fuera de la Unión Europea en 

áreas de difícil cobertura. 

Para disminuir la sobrecarga de tra-

bajo en los centros de salud y reducir 

los tiempos de espera de los pacien-

tes, el SAS ofrece también incentivos 

económicos a los médicos de atención 

primaria que prolongan su jornada la-

boral por la tarde. Es otra medida des-

tinada a compensar la escasez de de-

terminados especialistas, como médi-

cos de familia y pediatras, en el mer-

cado laboral. 

El propio consejero de Salud y Fa-

milias, Jesús Aguirre, reconoció la di-

ficultad para cubrir los 1.354 contra-

tos de médicos que está ofertando para 

suplir las vacaciones de verano y re-

forzar la atención primaria en las lo-

calidades costeras, donde crece la de-

manda. «Presupuestariamente no te-

El SAS contrata a 413 médicos de 
fuera de la UE para zonas rurales 
∑ Ficha a doctores iberoamericanos tras 

agotarse las bolsas de empleo temporal 

∑ Los médicos de familia recelan de esta 
medida y apuestan por los incentivos
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nemos problema para contratar», 

advertía el pasado miércoles. El pro-

blema radica en que no encuentra mé-

dicos de familia y por ello está ofre-

ciendo contratos a recién graduados 

y a profesionales con el título de Me-

dicina General para ejercer como fa-

cultativos de cabecera. 

Las plazas de Médicos Internos Re-

sidentes (MIR) que cada año autoriza 

el Ministerio de Sanidad suelen que-

darse cortas. En la oferta formativa se 

reserva un 4% de plazas que son cu-

biertas médicos extranjeros. El Foro 

de Médicos de Atención Primaria, en 

el que participan las organizaciones 

representantes de esta especialidad, 

ha mostrado sus recelos hacia la con-

tratación de médicos extracomunita-

rios que tras finalizar su periodo de 

formación deben regresar a sus países 

de origen. «El sistema MIR debería dar 

respuesta de forma prioritaria a la ne-

cesidad de médicos de Atención Pri-

maria de nuestro país», plantean. 

Hermenegildo Marcos Carreras, re-

presentante nacional de los médicos 

de Atención Primaria Rural en el Con-

sejo General de Colegios Oficiales de 

Médicos, considera que la incorpora-

ción de extracomunitarios es un «par-

che» que no soluciona el problema de 

la falta de especialistas y aboga por 

aumentar las plazas MIR o incentivar 

a los médicos de primaria que decidan 

alargar su jornada por la tarde. «Esta-

mos en contra de que ejerza la Medi-

cina de Familia quien no tenga ese tí-

tulo. Si no hay cardiólogos, a nadie se 

le ocurriría ejercer sin tener esta es-

pecialidad», objeta. «Los profesiona-

les deben tener la capacitación y for-

mación para ejercer y ésta no es la mis-

ma en España que en otros países».

Una médica examina 

el oído de una 

paciente con un 

otoscopio  // ABC
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 REAL MAESTRANZA 

Trofeos de la 
Exhibición de 
Enganches 

El Salón de Carteles de la Real 
Maestranza acogió ayer el acto de 
entrega de trofeos a los ganadores 
de la XXXVI Exhibición de Engan-
ches de la Feria de Sevilla, que tuvo 
lugar el pasado 1 de mayo. Bajo la 
presidencia del teniente de Herma-
no Mayor de la Real Maestranza de 
Caballería, Santiago de León; el 
delegado de Gobernación y Fiestas 
Mayores del Ayuntamiento de 
Sevilla, Juan Carlos Cabrera; el 
presidente de la Fundación Caja 
Rural del Sur, José Luis García 
Palacios y el presidente del Real 
Club de Enganches de Andalucía, 
Jesús Contreras, los premiados han 
recogido sus trofeos acompañados 
por autoridades civiles y militares. 

VANESSA GÓMEZ
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R. S.

Tras la finalización del curso esco-
lar la semana pasada, han dado
comienzo, un año más, las escue-
las de verano del Polígono Sur,
“que son muy importantes para la
educación en valores y una garan-
tía alimentaria para los niños de
estos barrios”.

En un comunicado, el comisio-
nado del Polígono Sur, Jaime Bre-

tón, destacó la “importancia de la
puesta en marcha de las escuelas
de verano en nuestros barrios,
porque evita las desigualdades de
aquellas familias que se encuen-
tran en riesgo de exclusión social,
facilita la conciliación familiar y
laboral en el periodo estival, da
continuidad y complementa la for-
mación”.

Este verano han aumentado
“considerablemente” los menores
en las escuelas de verano, de mo-
do que la cobertura alcanza a unos
1.000 menores, “debido a la nor-
malización con respecto al año an-
terior, y así recuperamos el núme-
ro de participantes de anteriores
ediciones”.

“El esfuerzo que hacen las admi-
nistraciones públicas y las entida-
des de nuestros barrios es enco-
miable por ofrecer posibilidades a
los niños para que disfruten;
aprendan múltiples discipli-
nas;jueguen y se eduquen en vera-
no”, añadió Bretón.

En total, la oferta socieducativa
esta financiada por la Administra-
ción Publica –Junta de Andalucía
y Ayuntamiento de Sevilla–, y en-
tidades privadas con recursos pro-
pios como la Fundación La Caixa a
través de proyectos como Caixa
Proinfancia. Las escuelas se desa-
rrollaran desde el 1 de Julio hasta
el 31 de agosto, atendiendo a me-
nores desde los 3 años hasta los 18
años, las actividades de las escue-
las todavía siguen estando condi-
cionadas por las medidas sanita-
rias. La mayoría de las plazas in-
cluye comedor gracias al progra-
ma de Solidaridad y Garantía Ali-
mentaria de la Junta.

Las escuelas de verano del Polígono Sur
ofrecen ayuda a un millar de menores
Elcomisionado,Jaime

Bretón,destacaesta

iniciativaque reduce

lasdesigualdades

M. G.

Actividades en una de las escuelas de verano.
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ESTEBAN VILLAREJO                           

MARIANO ALONSO  

MADRID  

E
l compromiso concretado ayer 

por Pedro Sánchez, en la clau-

sura de la cumbre de la OTAN 

celebrada en Madrid, para que 

España aumente su gasto en Defensa 

hasta un 2 por ciento del Producto In-

terior Bruto (PIB) en 2029, en línea con 

la exigencia de Estados Unidos, ame-

naza la aprobación de los próximos 

Presupuestos Generales del Estado 

(PGE). Unas cuentas públicas que se-

rán la últimas del Gobierno de coali-

ción entre el PSOE y Unidas Podemos. 

Según los datos de la OTAN, España 

prevé gastar este año en defensa 14.218 

millones, pero para llegar al 2% del PIB 

deberían ser unos 28.000 millones.  

El jefe del Ejecutivo pidió ayer en 

su rueda de prensa un «acuerdo de 

país» que trascienda «las cuestiones 

ideológicas». Un mensaje cruzado tan-

to para los partidos de la oposición 

como para los morados e, incluso, sus 

socios parlamentarios (ERC, Bildu, 

PNV, Compromís, Más País...).  

Pero la realidad es que PP, Vox y Ciu-

dadanos no son proclives a aprobar 
los próximos Presupuestos Generales 

del Estado, ni los aliados de Sánchez 

lo son al aumento del gasto militar. Un 

incremento que se debería empezar a 

aplicar el año que viene, hasta llegar 

gradualmente en 2029 al 2 por ciento 

del PIB comprometido ante los socios 

de la Alianza Atlántica. Y eso que ayer, 

incluso, hasta el propio líder del PP, 

Alberto Núñez Feijóo, felicitó a Pedro 

Sánchez por la «imagen positiva» que 

ha dado España con la cumbre. 

Para convencer a aliados y a oposi-

ción, Sánchez deberá emplear razona-

mientos persuasivos, que sin duda tam-

bién entrarán en la dialéctica de com-

bate electoral con las formaciones a su 

izquierda. Y ayer mismo dejó claras pis-

tas de por dónde piensa ir, argumental-

mente. Con buenas palabras, le pidió a 

Unidas Podemos una «reflexión» ante 

una realidad internacional cambiante 

desde que el pasado 24 de febrero Vla-

dímir Putin invadió Ucrania. Y les re-

cordó algunos cambios de postura no-

tables que se han producido desde en-

tonces. Por ejemplo, enfatizó que Suecia 

«ha puesto fin a 200 años de neutrali-

dad», en referencia a su solicitud de in-

greso en la OTAN junto a Finlandia, a la 

que precisamente ha dado una prime-

ra luz verde la cumbre de Madrid, tras 

levantar el presidente de Turquía, Re-

cep Tayyip Erdogán, su veto inicial a la 

entrada de esos dos países. O por ejem-

plo, el reciente referéndum celebrado 

en Dinamarca por el que de manera muy 

mayoritaria sus ciudadanos han deci-

dido integrarse en la política de Defen-

sa de la Unión Europea (UE), de la que 

este país miembro de la OTAN perma-

necía al margen. O por último, pero no 

menos importante –ejemplificó Sán-

chez– el giro histórico de Alemania de 

«abandonar su tradicional postura so-

bre el aumento del gasto en Defensa». 

Estos tres casos corresponden, y tam-
poco se olvidó de subrayarlo oportuna-

mente, a otros tantos gobiernos social-

demócratas, correligionarios por tanto 

del PSOE y aunque no homólogos, sí 

menos distantes que otros ejecutivos 

comunitarios a una formación como 

Podemos. «Una crisis provocada por la 

invasión unilateral e ilegal de Putin ha-

cia Ucrania ha hecho que implique un 

cambio tectónico en el orden interna-

cional. Y eso tiene que hacernos a todos 

reflexionar» aseveró Sánchez. «El bino-

mio entre solidaridad y responsabili-

dad me parece fundamental para un 

país comprometido con la UE y tam-

bién con la Alianza Atlántica», añadió. 

El convenio de Rota 
Y por si a esas alturas de su compare-

cencia el espacio a la izquierda del PSOE 

–con siglas como las de IU, histórica-

mente vinculadas al rechazo a la OTAN– 

no se hubiera dado por aludido, el pre-

sidente fue aún más claro cuando ex-

presó su anhelo de que «también haga 

reflexionar lo que está ocurriendo en 

Ucrania, desde hace cuatro meses a esta 

parte, a algunas formaciones políticas 

que a lo mejor antes de esta invasión 

tenían una opinión diferente sobre la 

OTAN, o sobre cómo defender y mejo-

rar la disuasión de Europa frente a es-

tas amenazas, que a lo mejor eran hi-

potéticas o abstractas, pero que hoy son 

muy reales», concluyó.   

Además del aumento gradual en gas-
to en defensa hasta el 2% del PIB en 

2029, de la cumbre de la OTAN Sánchez 

sale con el acuerdo con el presidente 

de EE.UU., Joe Biden, dado a conocer 

en el encuentro de ambos en La Mon-

cloa el pasado martes, para aumentar 

en otros dos destructores la flota ame-

ricana en la base de Rota (Cádiz). Algo 

de lo que también recela su socio de 

coalición y por descontado sus socios 

parlamentarios. Aunque en este caso 

será más fácil para La Moncloa sacar-

lo adelante, pues solo requiere una mo-

dificación del convenio de cooperación 

y Defensa, algo para lo que el PP ya ha 

mostrado su disposición favorable.  

Para Sánchez, «una de las lecciones 

de esta guerra es que la seguridad, in-

dispensable para preservar nuestro 

modelo de vida democrática, no está 

garantizada». Y por eso, explicó, «de-

bemos protegerla cada día y dedicar-

le recursos económicos». 

Desde hace meses, la mera celebra-

ción de la Cumbre de la OTAN en Ma-

drid ha supuesto un motivo de discre-

pancia en la coalición gobernante. In-

cluso lo fue, después de la invasión rusa, 

el envío de armas a la resistencia ucra-

niana, cuyo anuncio en un pleno par-

lamentario por parte de Sánchez sor-

prendió muy negativamente, sentadas 

en el banco azul, a las máximas diri-
gentes de Podemos y ministras de De-

rechos Sociales e Igualdad, Ione Bela-

rra e Irene Montero, que se apresura-

ron a criticar la decisión que había 

tomado el Ejecutivo en línea con los 

países de nuestro entorno. Aunque el 

otro sector de un socio cada vez más 

dividido, y que encabeza la vicepresi-

denta segunda, Yolanda Díaz, junto al 

ministro de Consumo y líder de IU, Al-

berto Garzón, evitó echar más leña al 

fuego. E incluso se desmarcó abierta-

mente del cuestionamiento de la mera 

celebración de la cumbre en la capital 

de España hecho por Podemos.  

Además, un alto cargo gubernamen-

tal como el número dos de Belarra en 

su ministerio, y secretario general del 

Partido Comunista de España (PCE), 

El objetivo de duplicar el 
gasto en Defensa en 2029 
amenaza el apoyo de 
Podemos al Presupuesto
∑ Su oposición al aumento en inversión 

militar supone un obstáculo a  
las últimas cuentas de la legislatura   

∑ Sánchez quiere un acuerdo que 
«trascienda» la ideología y pide  
a su socio que se replantee su negativa 

Nada más terminar la cumbre 
de la OTAN, Sánchez mantuvo 
ayer su último encuentro 
bilateral en La Moncloa, con el 
primer ministro de Canadá, 
Justin Trudeau. Ambos 
almorzaron juntos y realiza-
ron una breve declaración 
donde pusieron de manifiesto 
su sintonía para, entre otras 
cosas, impulsar «una política 
exterior feminista».  

En Moncloa muestran su 
satisfacción por el desarrollo 
de la cumbre y la proyección 
exterior de Sánchez que ha 
supuesto. «Se ha convertido 
en un actor global», afirman 
tras una semana en la que se 
ha entrevistado con cinco 
mandatarios internacionales, 
incluido Joe Biden.  

Moncloa, exultante: 
«Sánchez es  
un actor global»
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Enrique Santiago, participó el pasa-

do fin de semana en la manifestación 

promovida por diversas organizacio-

nes contra la reunión de la Alianza.  

Dos requisitos de tres  
Sánchez se explayó ayer para expli-

car que el aumento del presupues-

to destinado a Defensa es el único 

requisito de la OTAN que todavía no 

cumple España. Los otros dos son 

tener presencia en todas y cada una 
de las misiones de la Alianza, cosa 

que ocurre salvo la excepción de Ko-

sovo, cuya soberanía proclamada en 

2008 no reconoce nuestro país. Y la 

tercera, que también se cumple, es 

superar el 20% en la compra de nue-

vas capacidades militares. 

En todo caso, queda aún por de-

finir los términos exactos en los que 

el Gobierno pretende aumentar ese 

presupuesto en defensa durante los 

próximos siete años. El gradualis-

mo de la medida ofrece cierto mar-

gen de maniobra a Sánchez, por 

cuanto en el primer año de ese pe-

riodo, el próximo 2023, no sería ne-

cesario un aumento exponencial del 

dinero destinado a las Fuerzas Ar-

madas. Pero se trata de un asunto 

en el que Podemos no dará, fácil-

mente, su brazo a torcer.  
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Redacción MADRID

El noveno listado de grandes deu-
dores con Hacienda, publicado
ayer por la Agencia Tributaria, in-
cluye a los 7.037 contribuyentes
que adeudaban más de 600.000
euros a 31 de diciembre 2021 y sus
responsables solidarios, un 3,3%
menos que a 31 de agosto de ese
año (según el listado extraordina-
rio publicado en diciembre).

Entre los nombres conocidos
que se incorporan al listado desta-
ca el empresario Luis Medina, ac-
tualmente investigado por las co-
misiones cobradas por un contra-
to de compraventa de material sa-
nitario con el Ayuntamiento de
Madrid en pandemia, que acumu-
la una deuda con el fisco de
653.878 euros.

Mayor es la deuda del empresa-
rio siderúrgico José María Aristra-
in, que entra en el listado con un
total de 1,27 millones de euros.

En cambio, abandonan el lista-
do el entrenador del Real Madrid,
Carlo Ancelotti, que acumulaba
una deuda en agosto de 2021 de
1,4 millones –lo que indica que la
ha saldado, reducido por debajo
de los 600.000 euros o bien ha ob-
tenido algún tipo de aplazamien-
to o suspensión–.

Entre los rostros conocidos que
repiten en el listado figuran el ex
banquero Mario Conde (7,9 millo-
nes), la actriz sevillana Paz Vega
(3 millones), el escritor César Vi-
dal (2,6 millones), el futbolista
Dani Alves (2,1 millones), el escri-
tor Ildefonso Falcones (1,7 millo-
nes), la presentadora Patricia

Conde (1,04 millones), el cocine-
ro Sergi Arola (0,99 millones), el
futbolista Samuel Eto’o (0,98 mi-
llones), el empresario Diego To-
rres (0,96 millones) y el persona-
je televisivo Kiko Matamoros (0,7
millones). El empresario Agapito
García se mantiene como el mayor
deudor de persona física con un
total de 15 millones de euros.

En el ámbito empresarial desta-
ca especialmente la salida de la in-
mobiliaria Nozar, que en agosto de
2021 adeudaba 214,5 millones a
Hacienda, y a la que acompaña
Twitter, que debía 800.000 euros,
el Ayuntamiento madrileño de
San Fernando de Henares y el Llei-
da Básket.

En el listado también figuran
una decena de sociedades de
Abengoa, con una deuda total de
casi 65 millones de euros.

Respecto a la lista de junio del
año pasado, sale uno de los hijos
del ex presidente del Sevilla FC Jo-
sé María del Nido, pero entra su
hermano, Óscar, con una deuda
superior a 602.000 euros.

La lista de morosos de
Hacienda incluye a Paz Vega
y al hermano de Del Nido
● La persona física quemás debe es

Agapito García (15 millones) y la compañía

más deudora es Nozar (214millones)
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SUSANA ALCELAY / DANIEL CABALLERO 

MADRID 

La gestión de los fondos europeos se 
ha revelado un fiasco, un proceso fal-
to de transparencia, cargado de obs-
táculos para las empresas y de difícil 
tramitación para las comunidades au-
tónomas. Papeles, gestiones, costes... 
y ahora problemas eternos en la he-
rramienta que debe utilizar el Gobier-
no para conocer el grado exacto de eje-
cución de los recursos transferidos a 
las autonomías, según la documenta-
ción a la que ha tenido acceso ABC.  

Coffee, el programa activado por 
la ministra de Hacienda, María Jesús 
Montero, para que las autonomías 
vuelquen al detalle la ejecución de los 
proyectos no está «disponible». Así 
lo reconoce el propio Gobierno en las 
misivas, en forma de email, enviadas 
a cada una de las regiones, en las que 
les exige con premura, en solo un par 
de días, que le trasladen, por orden 
de Montero, los datos de los proyec-
tos.  

Ante la inoperancia de Coffee, que 
nunca ha llegado a entrar en funcio-
namiento, el Ejecutivo, a través de sus 
ministerios, ha hecho llegar a las 17 
autonomías documentos de Excel en 
los que van a tener que detallar los «da-
tos más actualizados que están dispo-
nibles» sobre el importe de fondos asig-
nado, el grado y la previsión de ejecu-
ción. Un proceso que aventura un caos 
de resultados, teniendo en 
cuenta que las consejerías de 
cada región deben cumplimen-
tar esos datos para todos los mi-
nisterios que lo solicitan. En de-
finitiva, Montero se va a encon-
trar sobre su mesa con una 
maraña de cientos de excels con 
miles de datos sobre la ejecución 
de los fondos europeos. 

El plazo establecido para que el 
Gobierno recibiera estos datos para 
enviarlos a Bruselas era el día de 
ayer, 30 de junio, un escenario que se 
preveía cumplir con el funcionamien-
to de Coffee, pero tampoco ha podi-
do ser ya que la herramienta no fun-
ciona. 

«Hace un año el Gobierno nos dijo 

a las comunidades autónomas que 
pondría en servicio una aplicación di-
gital para conectar en tiempo real las 
cifras de ejecución y los reportes de 
las autonomías con los del Estado. No 
han sido capaces, y a toda prisa nos 
piden a última hora que volquemos to-
neladas de información en hojas de 
Excel y se las mandemos. ¿Y este es el 
Gobierno que pretende dirigir la digi-
talización de España? Es una conti-
nua exhibición de incompetencia», de-
nuncia Javier Fernández-Lasquetty, 
consejero de Economía, Hacienda y 
Empleo de la Comunidad de Madrid. 

En una de las misivas conocida por 
este diario, remitida por el Ministerio 
de Derechos Sociales, se detalla que 
las cifras deberían ser enviadas por las 
autonomías «antes del lunes 27 de ju-
nio a las 14.00», y en la misma se reco-
noce que no se podrá cumplir con esos 
plazos y que, por tanto, «el grado de 
ejecución se verá en el siguiente se-
mestre, una vez se haya cargado la in-
formación en la aplicación Coffee por 
parte de todos los órganos gestores». 
El apagón sobre cómo van los fondos 
permanecerá otro semestre. 

En otra de las comunicaciones a 
las que ha tenido acceso este perió-
dico, del Ministerio para la Transi-
ción Ecológica, se pide a las regiones 
que informen en cuestión de tres días 
del «estado de ejecución de cada una 
de las líneas cuya transferencia se ha 
acordado», también mediante un ex-
cel que debía ser devuelto cumpli-
mentado antes de que empezara el 
mes de julio para poder cumplir pla-
zos. Incluso, fuentes autonómicas de-

nuncian que las comunicaciones, vía 
email, se reciben por las regiones a 
altas horas de la madrugada, mos-
trando la urgencia que tienen los mi-
nisterios por recabar la información. 

Así las cosas, entre los problemas 
que se encontrará Montero a la hora 
de recopilar toda la información, no 
está solo que sean cientos de docu-
mentos sino que cada ministerio está 

recopilando la información, que lue-
go centralizará Hacienda, de una ma-
nera distinta. Es decir, cada documen-
to de Excel tiene unos parámetros y 
conceptos distintos.  

«La falta de planificación está ha-
ciendo que los ministerios estén pi-
diendo la información a las comuni-
dades a última hora, con urgencia y, 
una vez más, con diferentes criterios», 
explica a este diario el consejero de 
Economía, Hacienda y Empleo de la 
Región de Murcia, Luis Alberto Marín. 
Y añade: «La gestión del plan de recu-
peración ha estado marcada desde el 
inicio por la improvisación y la falta 
de coordinación y participación de las 
comunidades autónomas». 

El apagón en la ejecución 
Dentro de esa improvisación que de-

nuncia el consejero murciano 
está la transparencia con 
la opinión pública de cómo 
va la ejecución del dinero 
comunitario. Se desconocen, 
más de un año después, las 
cifras de ejecución real de los 
fondos; el Ejecutivo se limi-
ta a dar gasto comprometido, 
presupuestado, obligaciones 
reconocidas... un cúmulo de 
terminología administrativa 
pero dentro de la cual no se in-
cluye el dinero que efectiva-
mente ha llegado a las compa-
ñías.  Más allá de ello, el Gobier-
no, como publicó este periódico, 
llega a incluir en su calendario 
de ejecución convocatorias du-
plicadas entre semestres y otras 
que pasan de un año a otro.

Montero genera un 
caos de excels por el 
fiasco de la aplicación 
para controlar los 
fondos europeos 

María Jesús Montero, ministra de Hacienda, en el Congreso  // EFE

∑ Exige a las autonomías  
el detalle de la 
ejecución con un 
margen de pocos días 

Un ejemplo de documento de Excel 

enviado por un ministerio a una 

comunidad autónoma  // ABC

Disponía hasta ayer para 
enviar datos a Bruselas, 
pero pospondrá el plazo 
otro semestre a la espera 
de su herramienta
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